

En 12 Oples, problemas presupuestales de altos a moderados: INE

FABIOLA MARTÍNEZ

Doce Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) tienen problemas presupuestales clasificados de altos a moderados, informó el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE).

La consejera Dania Ravel comentó que los Oples de entidades en donde se realizarán elecciones este año no están exentos de problemas económicos, pero destacó la situación prevaleciente en Durango, en nivel de “foco rojo”.

Al momento la autoridad electoral de Durango no ha recibido recursos para la implementación del Programa de Resultados Electorales Preliminares, y todavía no resuelve todo lo relacionado a la impresión de los materiales para la contienda del 5 de junio.

A poco más de un mes de las elecciones se reportan en situación adversa moderada Hidalgo, Quintana Roo y Tamaulipas.

Adicionalmente, hay un impacto negativo en ocho Oples en los que si bien no habrá comicios este año, es necesario atender su situación económica: Ciudad de México, Campeche, Colima, Guerrero, Morelos y Nayarit, y de “riesgo moderado” en Nuevo León y Zacatecas.

Los problemas fueron adjudicados a la reducción o retrasos en la entrega de recursos.

Si bien los Oples dependen de las arcas estatales, la ley indica

que debe haber una coordinación con el INE, en particular para la organización de comicios.

El consejero José Roberto Ruiz Saldaña, presidente de la Comisión Temporal de Seguimiento de los Procesos Electorales Locales 2021-2022, dijo que desde el Consejo General debe hacerse un llamado enérgico, pero respetuoso, a los gobernadores de las entidades mencionadas.

La meta es que “ya no haya pendientes, indefiniciones, atrasos en las ministraciones”; la constante en casi todos los Oples del país, con la salvedad de Oaxaca, es problemas en la asignación de recursos, indefiniciones, insuficiencias y retrasos.

De acuerdo con documentos del INE, para 2022 los Oples de todas las entidades solicitaron, en conjunto, recursos por 13 mil 550 millones de pesos, de los cuales sólo se aprobaron 11 mil 264 millones.

De inmediato, algunos enviaron solicitudes de ampliación presupuestal, pero no todos lo lograron, pese a los rezagos de ejercicios previos; en el documento analizado por los consejeros destacan, en distintos casos, ministraciones pendientes y/o incompletas.

En tanto, el INE aprobó los padrones que se utilizarán en las elecciones locales de este año en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas. Igualmente, dotar de mil boletas a cada casilla especial de la jornada del 5 de junio.

Ven crisis financiera para las próximas elecciones

Advierte INE focos rojos en los OPLES

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

A un mes de las elecciones en seis estados, el Instituto Nacional Electoral (INE) advirtió que uno de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) que organizan los comicios se mantiene en alerta, mientras que otros tres están en riesgo.

Durango es el estado que concentra los principales focos rojos, luego del recorte presupuestal de 47.3 por ciento y la manera incompleta en la que ha recibido las ministraciones programadas correspondientes, por lo que todavía tiene pendientes 16.6 millones de pesos, además de que está pendiente 3.8 millones de la ampliación autorizada para el segundo pago correspondiente al Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP).

o el dato

José Roberto Ruiz, consejero electoral del INE, subrayó que los gobiernos se deben hacer cargo de que los OPLE cuenten con los recursos suficientes y las ministraciones a tiempo.

Además de Durango, los estados con elección más afectados por los recortes presupuestales son Aguascalientes y Quintana Roo. En el primer caso, el órgano electoral recibió 86.2 millones de pesos, lo que representó una disminución a su estrategia presupuestal de 31.5 millones de pesos, es decir, 26.7 por ciento menos.

En el caso de Quintana Roo, de los 384.8 millones de pesos que originalmente solicitó, le fueron autorizados 322.5 millones, lo que representó un recorte del 16.1 por ciento, equivalente a 62.3 millones menos.

De los seis estados que celebrarán elecciones, en Oaxaca y Tamaulipas hay un presupuesto relativamente estable, pero todos acusan un retraso en la entrega de ministraciones.

En este rubro, el OPLE de Durango también enfrenta una crisis, pues el gobierno de la entidad le adeuda 18.6 millones de

DURANGO se encuentra en mayor alerta, luego del recorte presupuestal del 47.3%; Aguascalientes y Quintana Roo, de los más afectados; no sólo estados con comicios tienen reducción

PRESUPUESTO 2022

Montos solicitados y aprobados en estados donde se realizarán comicios.

ESTADO	Presupuesto solicitado (mdp)	Presupuesto aprobado (mdp)	Diferencia (mdp)	Porcentaje de diferencia
AGUASCALIENTES	117.7	86.2	31.5	-26.7%
OAXACA	377.9	374.7	3.2	-0.86%
DURANGO	296.9	154.4	140.5	-47.3%
QUINTANA ROO	384.8	322.5	62.2	-16.1%
HIDALGO	385.9	385.9	0.00	0.00%
TAMAULIPAS	286.9	286.9	0.00	0.00%

Fuente: Instituto Nacional Electoral (INE)

pesos respecto de la ministración correspondiente a marzo del presente año; 16.6 millones respecto de abril y 3.8 millones de la ampliación autorizada para el segundo pago correspondiente a la implementación del PREP, así como la entrega de 18.8 millones de pesos para el financiamiento público de los partidos políticos del mes de abril.

En el estado de Hidalgo, el órgano electoral no ha recibido la ministración completa de abril; en Quintana Roo, el gobierno estatal debe un total de 78.4 millones de pesos, y en Tamaulipas, las ministraciones le han sido depositadas incompletas en los meses de febrero, marzo y abril, por lo que, al 20 de abril, el adeudo que se presenta es de 48.4 millones.

Sin embargo, no sólo los estados con elecciones atraviesan crisis financiera. De acuerdo con la revisión que realizó el INE, los OPLE que se encuentran en alto riesgo

son los de la CDMX, Campeche, Colima, Guerrero, Morelos y Nayarit, mientras que están en riesgo moderado, por la reducción en su financiamiento, Nuevo León y Zacatecas.

De las ampliaciones presupuestales solicitadas por 13 institutos estatales, a siete se les respondió y sólo a cuatro se les otorgó, entre los que se incluye Aguascalientes, Chiapas, Durango y Morelos; sin embargo, éstas no han sido atendidas.

El consejero electoral del INE José Roberto Ruiz Saldaña puntualizó que, en la recta final de cara a la jornada electoral del 5 de junio, no se puede permitir que los OPLE atraviesen por una crisis financiera.

“Esa experiencia la vivimos y no nos la van a platicar, tuvo que ver con revocación de mandato, cuando teníamos que estar dedicados a los detalles de la ejecución, seguíamos viendo problemáticas de los recursos económicos”, dijo.